

Política y subjetividad en el capitalismo neoliberal: gubernamentalidad, desposesión y construcción de lo común

Matías L. Saidel, Martín A. Zampino; Julia Exposito; Emilio Lo Valvo; Emiliano Sacchi

Autores: Facultad de Trabajo Social, Universidad Nacional de Entre Ríos. Almt. Brown 54, Paraná, Entre Ríos, Argentina.
Contacto: matias.saidel@uner.edu.ar

ARK: <https://id.caicyt.gov.ar/ark:/s22504559/46l85r503>

Resumen

Nuestro proyecto se propuso elaborar un marco interpretativo para comprender el capitalismo neoliberal, considerando sus cambios en la economía, la política y la subjetividad. Desde un abordaje filosófico-político, se exploraron diversas corrientes teóricas que analizan las transformaciones económicas y sociales del capitalismo neoliberal a nivel regional y global, buscando comprender las dinámicas de poder en este régimen de acumulación. Para ello, se buscó caracterizar el régimen de la gubernamentalidad neoliberal, sin dejar de lado un estudio de las formas de desposesión y de expropiación de lo común que tienen lugar en el presente: desde la extracción de recursos naturales a la explotación biopolítica del capitalismo de plataformas. En ese marco, se tuvieron en cuenta las transformaciones en las modalidades de producción y de reproducción al interior del capitalismo actual, tomando herramientas conceptuales de la tradición foucaultiana, marxista, feminista, post-obrerista, y decolonial. Asimismo, se exploraron las transformaciones en el mundo del trabajo y cómo estas afectan la producción de subjetividades tanto en el plano social como político. También se analizaron las nuevas formas de autoritarismo neoliberal, las divisiones del campo social que producen las nuevas derechas y las alternativas que se abren frente a este escenario.

Palabras clave: política, subjetividad, neoliberalismo, desposesión, gubernamentalidad

-Objetivos propuestos y cumplidos

Objetivo general:

Elaborar un cuadro interpretativo que permita una adecuada comprensión teórica del capitalismo neoliberal teniendo en cuenta las transformaciones en la economía, la política y la subjetividad.

Objetivos específicos:

1. Identificar y explorar distintas corrientes filosófico-políticas que han hecho aportes significativos en la interpretación del capitalismo neoliberal.
2. Estudiar las transformaciones que se han dado en el capitalismo neoliberal en el plano económico y social tanto a nivel global como regional.
3. Comprender las dinámicas propias de las nuevas formas de ejercicio del poder en nuestra contemporaneidad ligadas a las transformaciones en el régimen de acumulación.
4. Relacionar teóricamente las perspectivas que se han centrado en la gubernamentalidad con aquellas que se centran en la desposesión y expropiación de lo común.
5. Estudiar el rol de la deuda en la historia del neoliberalismo y sus genealogías posibles.
6. Analizar las transformaciones en el mundo del trabajo para comprender las nuevas lógicas de producción de subjetividad.
7. Explorar las dinámicas, prácticas y movimientos políticos que plantean una alternativa al capitalismo neoliberal.

Objetivos cumplidos

Nuestra investigación contribuyó al objetivo general, esto es, a comprender teóricamente el capitalismo neoliberal desde una pluralidad de dimensiones y de abordajes. En cuanto a los abordajes, nos hemos nutrido de aportes de la filosofía política, de la sociología, de la historia, y de la economía. En cuanto a sus dimensiones, tuvimos en cuenta las transformaciones estructurales del capitalismo, las nuevas modalidades de acumulación, las nuevas formas de trabajo y de subjetividad que se configuran y las formas de lo político y las alternativas que se van configurando.

En cuanto a los objetivos específicos, hemos explorado y puesto en diálogo distintas corrientes que han hecho aportes a este respecto, como las (neo)foucaulteanas, (neo) marxistas, postobreristas, feministas, poscoloniales y decoloniales, etc. Estas corrientes nos permitieron especialmente analizar las transformaciones en los regímenes de acumulación vigentes y el modo en que dichas transformaciones afectan las relaciones de poder y la producción de subjetividad. Este último aspecto es central para las perspectivas que buscan comprender la gubernamentalidad de nuestro tiempo y su radicalización autoritaria. Precisamente el análisis del capitalismo contemporáneo nos permitió poner en relación dichas perspectivas con las que se centran en la desposesión y la expropiación de lo común. En ese punto, hemos podido trabajar sobre la deuda como dispositivo de poder que tiene por objetivo la producción y gobierno de las subjetividades, como así también la explotación, la desposesión y la extracción de aquel valor producido por la cooperación social. Esto supuso estudiar distintas genealogías, al-

gunas de las cuales se remontan a las primeras civilizaciones humanas, pero también analizando la tensión entre la universalidad del dispositivo y sus formas específicas de manifestación, especialmente teniendo en cuenta las lecturas feministas. Distintos marcos teóricos sobre el postfordismo y el capitalismo de plataformas, conjugados con la investigación empírica de algunos de los miembros del equipo, nos permitieron conocer mejor no solo cómo se produce y se extrae valor en las plataformas digitales, sino también cómo vivencian esa experiencia los sujetos que trabajan en ese marco. Por último, se abordaron no solo los movimientos de las nuevas derechas que buscan radicalizar el gobierno neoliberal sobre las poblaciones, sino también aquellas prácticas y movimientos sociales que buscan construir una alternativa, que hemos trabajado como la alternativa de lo común.

Marco teórico

El proyecto partió de la constatación de que el capitalismo neoliberal admite una pluralidad de abordajes posibles, siendo la filosofía un campo fértil para el encuentro de aportes provenientes de distintas disciplinas humanísticas y sociales. Sin embargo, nuestra propuesta no era hacer un abordaje exclusivamente filosófico, sino tomar también en cuenta contribuciones que vienen de la filosofía, la sociología, la economía y el pensamiento político. En ese marco, nuestra prioridad era poner en diálogo fundamentalmente las perspectivas que trabajan desde los paradigmas de la gubernamentalidad, las transformaciones en los regímenes de acumulación, las nuevas formas de desposesión y extracción y la economía de la deuda.

En cuanto a la cuestión de la gubernamentalidad neoliberal (Foucault, 2007; Lazarato, 2006, 2011, 2013; Dardot y Laval 2013, 2014; Hardt y Negri, 2009; Bazzicalupo 2006; Gago, 2014; Castro, 2011; Castro Gómez, 2010), hemos retomado los trabajos pioneros de Michel Foucault, más específicamente sus cursos en el Collège de France en los años 78 y 79 (Foucault, 2006; 2008). Allí el neoliberalismo no aparece meramente como una ideología ni como una serie de medidas macroeconómicas sino como la razón del capitalismo contemporáneo (Dardot y Laval, 2013), una racionalidad gubernamental donde la norma de la competencia y la forma empresa se tornan decisivas para gobernar a las poblaciones y producir determinadas subjetividades. En ese sentido, el auge de la gubernamentalidad neoliberal no implica el fin de las disciplinas sino su transformación en vistas de la constitución de un *homo economicus* que se rige en todos los ámbitos de su existencia por un nuevo ethos, ligado a la empresariedad, la competencia, la maximización, el rendimiento, etc. (Dardot y Laval, 2013; Han, 2012; 2016). En ese marco, una de las cuestiones que nuestro proyecto puso en discusión es en qué medida el neoliberalismo supondría sustituir la coerción por una forma de poder no disciplinario basado en la incitación o, dicho de otro modo, en qué medida esa incitación es no coercitiva y heterogénea respecto de lo disciplinario y de la soberanía, ya sea estatal o “imperial” (Hardt y Negri, 2000). Ello supuso discutir acerca del capital humano como paradigma con el cual se piensa la subjetividad, la educación y las condiciones del desarrollo económico (Becker, 1964) y cuáles son sus condiciones efectivas de producción. Al mismo tiempo, nos invitó a tomar distancia de las visiones edulcoradas del neoliberalismo para retomar la noción sostenida por Foucault a los inicios de los años 1970 de la política como continuación de la guerra por otros medios, invirtiendo así la célebre formulación de Clausewitz. Desde ese punto de vista,

nos pareció necesario analizar el neoliberalismo teniendo en cuenta la relación entre gubernamentalidad y violencia (Sacchi y Saidel, 2021), entre guerras y capital (Alliez y Lazzarato, 2016), lo cual lleva también a un cuestionamiento de la oposición entre gubernamentalidad liberal y gubernamentalidad autoritaria. (Dean, 2002)

En cuanto a las transformaciones en los regímenes de acumulación y las nuevas lógicas sociales y políticas que ello inaugura, hemos discutido los trabajos que intentan pensar la especificidad del capitalismo actual tomando como eje algunas de sus transformaciones más decisivas. Así, hemos debatido acerca de las caracterizaciones de esta nueva etapa del capitalismo en términos de postfordismo, capitalismo informacional, capitalismo cognitivo (AAVV, 2004; Fumagalli, 2010; Marazzi 1999, 2011; Vercellone, 2011), bioeconomía (Fumagalli, 2010; Bazzicalupo, 2006), capitalismo financiero, capitalismo de las plataformas (Srnicsek, 2017) semiocapitalismo (Berardi), capitalismo del desastre (Klein, 2007) o capitalismo absoluto (Berardi, 2017). Como hemos señalado, todos estos aspectos forman parte de aquello que intentamos condensar en la noción, no siempre aceptada, de capitalismo neoliberal. Adoptamos dicho concepto puesto que nos remite no solo a las transformaciones estructurales del capitalismo, sino también al aspecto de proyectualidad política inscripto en, y relacionado con, dichas transformaciones. En efecto, por un lado, hemos intentado un análisis de los procesos de neoliberalización desde los años 1970 hasta la actualidad (Harvey, 2005). Por otro lado, hemos relevado la pluralidad de corrientes teóricas y políticas que podemos calificar como neoliberales (Audier, 2012), la complejidad que tuvo el colectivo de pensamiento neoliberal, desde sus orígenes globalistas (Slobodian, 2018) hasta sus actuales maridajes con corrientes políticas etnonacionalistas, que abogan por la nación como plataforma privilegiada para participar de la competencia a nivel internacional, desconociendo las instituciones de la gobernanza global que en los años 1990 fueron centrales para la consolidación del neoliberalismo como nueva razón del mundo (Dardot y Laval, 2013). Asimismo, hemos visto como en su radicalización actual y en el marco del surgimiento de derechas alternativas, paleoliberalitarias y neorreaccionarias, surgen nuevas utopías anarcocapitalistas que sueñan con un futuro sin Estado en espacios que van desde zonas de guerra donde no hay una soberanía clara, hasta la colonización de aguas internacionales y de otros planetas (Stefanoni, 2021; Galliano, 2021; Slobodian, 2023). Esta plasticidad del neoliberalismo y su capacidad para imaginar futuridades que las izquierdas no logran calibrar fue analizada en relación con su carácter de racionalidad estratégica que se pliega a distintos contextos (Dardot et al, 2021).

Relacionado con los procesos de neoliberalización están una serie de debates que se dieron a partir de los años '90 en torno a la actualidad de la acumulación originaria y los nuevos *cercamientos de los comunes* (Boyle 2003, 2008; Bollier, 2007 y 2016; Bollier y Helfrich, 2012; Rifkin, 2014) que se pueden definir ampliamente como una pérdida de accesibilidad determinados recursos (Hess, 2008) a los que se tenía acceso colectivamente. En esta ola de cercamientos no está en juego sólo de la privatización de bienes naturales y la sobreexplotación de recursos no renovables, sino también la privatización de servicios, como la salud, la educación, el acceso a la vivienda, y de los bienes inmateriales, especialmente con la extensión de los regímenes de patentes y derechos de autor al área del conocimiento e incluso de la vida, produciendo biocapital, biovalor (Shand, 2003; Sunder Rajan, 2006; Sacchi, 2013) y a su vez un fenómeno como la biopiratería (Shiva, 2002). Distintos autores (Mezzadra 2008; Mezzadra y Gago, 2015; Bonefeld, 2001; De Angelis, 2001) entienden la acumulación originaria como un proceso continuamente

reactualizado, al cual remiten las nociones actuales de neoextractivismo (Svampa, 2014), acumulación por desposesión (Harvey, 2007), subsunción formal (Hardt y Negri, 2017) o incluso de acumulación por subordinación extendida de todos los elementos de la vida de la población (Dardot y Laval, 2014: 219). Esto implica que, si bien distintas perspectivas reconocen que la acumulación originaria es un proceso siempre reactualizado, ello no obsta para que sus interpretaciones del capitalismo neoliberal sean divergentes. En ese sentido, Harvey pone el acento en la desposesión producida por el neoliberalismo, es decir, por una forma de acumulación que se vale de medios violentos y extraeconómicos para mercantilizar distintas esferas de la vida y bienes que estaban por fuera del mercado. En ese marco, no solo la privatización de las empresas públicas y del estado de bienestar sino también la “trampa de la deuda” aparecen como mecanismos privilegiados de acumulación por desposesión. Cabe señalar que, para Harvey, mientras la acumulación originaria en sí misma remite a la subsunción de sectores no capitalistas bajo el capital, los procesos de desposesión tienen lugar en espacios geográficos y sociales que ya estaban incluidos por el capitalismo y ahora son objeto de despojo (Harvey, 2005).

Retomando la cuestión de la deuda y la financiarización, una de nuestras hipótesis de lectura ha sido que la deuda configura un dispositivo de poder clave para el funcionamiento del capitalismo neoliberal, como una forma de extracción de plusvalía de las poblaciones precarizadas y marginalizadas y como una forma de endeudamiento subjetivo de esas poblaciones, es decir, como un dispositivo de moralización culpabilizante de las subjetividades. (Lazzarato, 2013; 2015; Graeber, 2011). Sin embargo, más allá de su larga genealogía y de su carácter transversal en el capitalismo neoliberal, hemos retomado las lecturas feministas de la deuda (Gago y Cavallero, 2021; Federici, 2018), que muestran el diferencial de explotación que la deuda produce en función de la raza, la clase, el sexo, el género y la geografía. Ello nos llevó a pensar la deuda no solo en su universalidad sino también en sus modalidades singulares de ejercicio de la extracción y el control.

Una cuestión que emerge de estos debates tiene que ver con la relación entre lo común y el capitalismo neoliberal. Para abordar esta cuestión, hemos debatido las tesis que hablan de nuevas formas de extractivismo (Harvey, 2007; Mezzadra y Gago, 2015; Seoane, 2012; Gudynas, 2012) para comprender cómo se relaciona el capital con los bienes comunes “naturales” y aquellos que son resultado inmediato de la cooperación social, como los comunes del conocimiento, y las formas políticas que, especialmente en el marco latinoamericano, dieron cobijo a dichas prácticas extractivas. Al mismo tiempo, el propio concepto de lo común fue enarbolado como bandera por los movimientos de contestación a la globalización neoliberal. En ese marco, no se puede comprender la producción e institución de lo común sin tener en cuenta las lógicas de sujeción y de subjetivación en juego ni la relación del capitalismo neoliberal con lo común. Hardt y Negri teorizan sobre la expropiación de lo común, al entender que en la actualidad el capitalismo accionario se limita a extraer valor de una cooperación social que en lo fundamental es autónoma. Por el contrario, Dardot y Laval (2015) entienden que, como toda formación social, el capitalismo actual organiza efectivamente la cooperación social, aunque en un sentido privatizador de los bienes comunes. En este sentido, lo común es un terreno de lucha permanente (Sauvêtre, 2015), en esa tensión entre la autonomía y la expropiación, entre la autogestión y la captura, sin olvidar las formas de neoliberalismo desde abajo que también se gestan hibridándose con ciertas tramas comunitarias que hacen frente a la precariedad (Gago, 2014).

En ese marco, lejos de abonar las lecturas de la gubernamentalidad como una especie de poder blando que sólo ha utilizado la violencia de manera instrumental y geográficamente delimitada, nos hemos abocado a pensar las formas de coerción inherentes a la racionalidad neoliberal, ligando permanentemente las lógicas de producción de subjetividades empresariales a las lógicas de desposesión, expropiación y configuración de lo común. Prueba de ello es la presencia constante de la guerra y sus transformaciones técnicas, económicas, jurídicas y políticas, cuyas relaciones con el desarrollo del capitalismo son ineludibles. (Alliez & Lazzarato, 2016; Chamayou, 2017). En ese sentido, los aportes de pensadoras feministas en torno a la guerra contra las mujeres en el capitalismo neoliberal latinoamericano nos resultaron altamente sugerentes, no solo para pensar las formas de violencia del capitalismo neoliberal sino también cómo la resistencia a dichas prácticas extractivas dio lugar a un feminismo comunitario (Falquet, 2017; Gago, 2017; Valencia, 2010; Segato, 2016) y a un movimiento de mujeres que, si bien se ha vuelto global, encuentra en nuestro medio un propulsor decisivo.

Esta guerra contra las mujeres y diversidades es una de las claves de lectura que hemos utilizado para el abordaje del auge de las nuevas derechas radicales en el marco de un neoliberalismo recargado (Saidel, 2023), el cual puede prescindir de la democracia y del estado de derecho para llevar adelante su proceso de subsunción de la vida a los procesos de acumulación. Hemos abordado la construcción del feminismo y la “ideología de género” como enemigos estratégicos de estas nuevas derechas que de ese modo logran capitalizar el malestar social y las pasiones autoritarias para configurar un nuevo nosotros, una nueva cadena de equivalencias antiprogresista en el seno de la batalla cultural y política.

Todas estas dimensiones abordadas y las mutaciones del capitalismo fueron consideradas como parte de un ensamblaje que configura al capitalismo neoliberal actual, con sus dimensiones patriarcales, coloniales, autoritarias, (re)productivas y extractivas. (Expósito, Lo Valvo, Sacchi y Saidel, 2022).

Nuestro trabajo partió de la hipótesis de que ninguna de las perspectivas que definen el campo teórico y académico en la interpretación del capitalismo neoliberal puede bastarse a sí misma y que ello supone la necesidad de un diálogo entre dichas perspectivas.

De todos modos, entendemos que la producción de subjetividad es uno de los elementos centrales para el funcionamiento del capitalismo neoliberal. Dicha producción se da siempre en una tensión entre sujeción y subjetivación, momento en el cual el poder encuentra su punto de apoyo en las resistencias y la política se vuelve una actividad central, tanto para la imposición de determinados dispositivos de poder como para resistir a los mismos y producir nuevas prácticas e instituciones.

Ligado a ello, nuestra investigación reforzó la idea de que la gubernamentalidad neoliberal no puede ser reducida a una suerte de poder blando que utiliza la violencia solo de manera instrumental para lograr modificar las conductas de los sujetos e imponer determinadas medidas económicas, sino que existen formas de coerción que son inherentes a la transformación de las vidas en empresas polimorfas. Por eso mismo resultó fundamental poner a dialogar las perspectivas centradas en la gubernamentalidad con aquellas que hacen foco en la desposesión, la expropiación de lo común y la violencia contra las mujeres.

En ese marco, otra hipótesis de nuestro proyecto sostuvo que la deuda no puede

reducirse a su dimensión económica, ya que configura un dispositivo de poder clave en la producción de subjetividades que no solo se ven obligadas a producir valor de cualquier modo en un contexto de precariedad cada vez más extendida sino también en la moralización de esas subjetividades, en su culpabilización, todo lo cual pone en cuestión la capacidad de resistir a una dominación que se vuelve cada vez más inmaterial en sus formas, al igual que la riqueza.

Como señalábamos, uno de los aportes que hemos tomado para nuestra interpretación es el de David Harvey, para quien el principal logro del neoliberalismo fue la recuperación de la tasa de ganancia y del poder de la elite económica y social o la creación de una en donde no la había, mientras que sus efectos económicos, ecológicos y sociales han sido francamente deletéreos (Duménil & Lévy, 2001; Harvey, 2007). En ese marco, las nuevas formas de desposesión no sólo producen valor económico, sino que impactan directamente en las subjetividades subalternas.

De todos modos, las transformaciones en curso y el análisis que hemos realizado nos dieron la pauta de que una vuelta a la política tradicional y a una economía productiva de tipo fordista son hoy imposibles. Por eso mismo, conjeturamos que existe una transformación de las modalidades de resistencia y lucha política al interior del capitalismo neoliberal, donde la cuestión de lo común se vuelve decisiva, siempre y cuando no se lo reifique, sino que se lo comprenda como producto de una praxis instituyente. Por ejemplo, el caso de Chile muestra esa posibilidad de una política alternativa donde puedan entrar en sintonía las multitudes en las calles y las instituciones. (Fagioli, 2023)

Asimismo, esta transformación en las racionalidades políticas y resistentes supone una transformación en las subjetividades que las producen. Por eso rescatamos la necesidad de comprender las nuevas luchas y movimientos que se aglutinan en la defensa y promoción de los comunes como así también las nuevas prácticas de sororidad, de solidaridad, de autonomía, de crítica y resistencia que cierto feminismo actual propone como resistencia a la desposesión de nuestras riquezas, a la violencia física y psicológica y a la empresarialización de nuestras existencias.

Metodología

Tratándose de una investigación teórica centrada en la revisión bibliográfica, la metodología se centró en la lectura crítica e interpretativa de los textos apoyada en una discusión permanente entre los miembros del equipo. Para ello, hemos combinado distintas perspectivas teórico-metodológicas, donde tuvo un rol decisivo el método genealógico propuesto por Foucault. En ese sentido, entendemos que no hay un modo unívoco de practicar la genealogía. Sin embargo, consideramos que subyace siempre a ella la pregunta por el poder y por la invención y emergencia histórica de los dispositivos que producen a los sujetos sociales. En ese sentido, este trabajo investigativo se inscribió en lo que el propio Foucault recupera de la crítica filosófica kantiana en términos de una ontología del presente u ontología histórica de nosotros mismos por oposición a una analítica de la verdad. En ese marco, la arqueología, que busca encontrar ciertas regularidades en los regímenes de enunciados que hacen a la constitución de la racionalidad neoliberal, y la genealogía, que nos permitirá atisbar el surgimiento de los dispositivos de control que gobiernan nuestras conductas, nos permitieron historizar el capitalismo neoliberal e interrogarlo teóricamente con miras a comprender qué es este presente en el que estamos situados y cuáles son sus posibles líneas de

fractura y de fuga. En ese sentido, cuando interrogamos textos de los propios teóricos neoliberales y a los actores políticos que defienden este tipo de racionalidad, no nos preguntamos por lo no dicho en aquello que afirman sino por los regímenes de veridicción en los que sus discursos se basan e intentan sostener.

Dicha metodología arqueológico-genealógica se combinó con una lectura más claramente sociológica de las transformaciones estructurales del capitalismo, donde ciertas lecturas de raíz marxista se presentan como sumamente relevantes.

Síntesis de resultados y conclusiones

Como resultado de las investigaciones realizadas en el marco del PID, hemos podido relevar un proceso de neoliberalización que, si por un lado tiene que ver con desarrollos que se dieron previamente en la teoría y en la forma de abordar la cuestión de la gubernamentalidad desde una óptica neoliberal, también obedece a transformaciones propias del capitalismo, como el advenimiento del postfordismo, los procesos de financierización, las nuevas formas de extractivismo, el auge de las plataformas digitales como dispositivos de acumulación y control, que producen una expropiación de lo común, etc. Estas transformaciones tienen un gran impacto en las mutaciones subjetivas que se vienen produciendo en las últimas décadas, desde la precarización laboral y existencial, al surgimiento de distintas luchas que han tomado la defensa de lo común, de las identidades y de los derechos de distintos sectores como eje central.

En cuanto al aspecto de las ideas, hemos podido observar que el colectivo de pensamiento neoliberal ha sido diverso y cambiante a lo largo de un siglo de existencia, pero que también ha mantenido ciertos núcleos básicos que no se han alterado, tales como el privilegio de la racionalidad competencial y empresarial, la defensa irrestricta de la propiedad privada, la reducción de la libertad a su sola dimensión económica, entendiéndola solo en términos de ausencia de impedimentos externos, la sospecha contra la democracia moderna por considerarla potencialmente colectivista y por ende totalitaria, la oposición a cualquier forma de intervencionismo estatal en el plano económico y, en ese marco, su crítica de las nociones de justicia social, bien común o igualdad material de oportunidades. Variando en intensidad a lo largo del tiempo, estos núcleos se mantienen y marcan el carácter estratégico del neoliberalismo como un proyecto social, cultural y político que se opone a cualquier forma de búsqueda colectiva de la igualdad.

En ese marco, el auge de las ultraderechas analizadas en la última etapa del proyecto viene a radicalizar los aspectos más autoritarios y antidemocráticos del neoliberalismo, reforzando su dimensión bélica. Ello confirmó nuestras hipótesis acerca de la inseparabilidad de gubernamentalidad y violencia, guerras y capital, gubernamentalidad liberal, como conducción de conductas a través de la libertad y gobierno despótico de los sujetos que no están en condiciones de gozar de autonomía según los estándares de las clases dominantes.

Por ello, frente a la lógica desposesiva y expropiatoria del neoliberalismo actual, entendemos que existe una potencia de desobediencia y de construcción de alternativas en ciertas luchas feministas, antirracistas, antineoliberales, etc. que ponen en cuestión no solo el modo en que estamos siendo gobernados sino también al capitalismo en tanto sistema económico y civilizatorio que, a la vez que incrementa permanentemente la producción de bienes, servicios y de espacios de valorización económica, destruye

las condiciones de posibilidad de esa misma producción en el futuro, desde los sujetos que producen al planeta mismo, en la era del Antropoceno.

De ese modo, las publicaciones que hemos desarrollado buscan pensar las mutaciones que se han dado en el capitalismo neoliberal y en las formas de resistencia al mismo.

Indicadores de producción

Matías Saidel

Publicaciones

Artículos publicados en revistas:

Saidel, Matías Leandro. Jean-Luc Nancy y la comunidad de los cuerpos impropios. Disenso. Revista de pensamiento político.: Astrolabio. 2023 vol. n°. p32 - 51. issn 2735-6167. <https://revistadisenso.com/numeros/>

Saidel, Matías Leandro. Consideraciones sobre las críticas neoliberales a la democracia. Perspectivas. Revista de Ciencias Sociales.: UNR. 2022 vol. n°. p - . issn 2525-1112. DOI: <https://doi.org/10.35305/prcs.v7i13.608>

Partes de libro:

Saidel, Matías Leandro Algunas reflexiones sobre el capitalismo neoliberal: entre la gubernamentalidad y la desposesión. En BARIDÓN, NAHUEL; MOREIRA, ALEJANDRO. Pensar el neoliberalismo en la Argentina contemporánea. : Ana. 2022. p100 - 120. isbn 9789878340852

Libros:

Saidel, Matías. Neoliberalism Reloaded: Authoritarian Governmentality and the Rise of the Radical Right. : De Gruyter. 2023. pag.206. isbn 9783110723267

Saidel, Matías Leandro; Sacchi, Emiliano; Exposito, Julia; Lo Valvo, Emilio. Ensamblajes neoliberales: mutaciones del capitalismo contemporáneo. Red 2022. pag.96. isbn 978-987-48537-8-3

CONGRESOS

Saidel, Matías

XI Jornadas Debates Actuales de la Teoría Política Contemporánea, Universidad de Buenos Aires, 2023, Organizador y Coordinador de eje temático.

10th European Workshops in International Studies, Universidad de Ámsterdam, 2023, panelista

III Workshop Internacional y VI Workshop Nacional: ESTADO, GOBIERNO Y..., UNR, 2022, moderador/coordinador

Cuerpo, comunidad y política pública, Universidad de la República (Uruguay), 2022, Conferencista invitado. (Re)pensando los autoritarismos contemporáneos, Universidad de Buenos Aires, 2022,

Panelista invitado:

XV Congreso Nacional y VIII Internacional sobre DEMOCRACIA, Universidad Nacional de Rosario, 2022, expositor.

Michel Foucault y los desafíos de la política latinoamericana actual, Universidad de Buenos Aires, 2022, expositor.

CI Jornadas de Teoría Política FTS UNER 2022. Coordinador/moderador (comisión/ mesa/panel), Miembro del comité organizador, Miembro del comité científico-tecnológico, Conferencista

Presentaciones de libros propios

Presentación del libro colectivo *Ensamblajes neoliberales. Mutaciones del capitalismo contemporáneo en el marco del congreso Michel Foucault y los desafíos de la política latinoamericana actual*, junto con E. Sacchi. Comentarista: Iván Gabriel Dalmau

Presentación del libro colectivo *Ensamblajes neoliberales. Mutaciones del capitalismo contemporáneo en el marco de XV Congreso Nacional y VIII Internacional sobre DEMOCRACIA*, Junto a J. Expósito, E. Sacchi y E. Lo Valvo. Comentarista: Melisa Argento.

Presentación del libro colectivo *Ensamblajes neoliberales. Mutaciones del capitalismo contemporáneo en el marco de las I Jornadas de Teoría Política FTS UNER 2022*. Junto a J. Expósito y E. Lo Valvo.

Comentarista: A. Fagioli y C. Arbuét.

Presentación del libro colectivo *Ensamblajes neoliberales. Mutaciones del capitalismo contemporáneo en la CTA Autónoma de la Ciudad de Buenos Aires. 2022*. Junto a E. Sacchi, J. Expósito y E. Lo Valvo.

Comentarista: A. Fagioli y M. P. López.

Presentación del libro colectivo *Ensamblajes neoliberales. Mutaciones del capitalismo contemporáneo en el marco de la Semana de la Ciencia, UNCo, Viedma, 2022*. Junto a E. Sacchi, J. Expósito y E. Lo Valvo. Comentarista M. Gallo.

Congreso del Centro de Filosofía de la Cultura, Neuquén, 2022. Conferencista. Junto a E. Sacchi, J. Expósito y E. Lo Valvo.

Facundo Malato

Publicaciones

Artículos publicados en revistas:

Malato, Facundo. ¿El amor vence al odio? Una revisión teológico-política de la función del liderazgo en La razón populista. *Unidad Sociológica*. No 20. 2023. ISSN: 2362-1850

Congresos

V Jornadas Interdisciplinarias de Jóvenes Investigadores, Universidad Nacional de San Martín, Buenos Aires, 2023, Organizador y Coordinador

60 Jornadas de Ciencia Política del Litoral, Universidad Nacional del Litoral, Ciudad de Santa Fe, 2023. Título de la ponencia: "Comentario sobre el Comentario sobre El concepto de lo político de Carl Schmitt, de Leo Strauss"

XVI Congreso Nacional de Ciencia Política - SAAP, Universidad Católica Argentina, Ciudad Autónoma de Buenos Aires, 2023. Disertante en panel: "Persistencias de la teología-política"

XV Congreso Nacional y VIII Internacional sobre Democracia, Universidad Nacional de Rosario, Rosario, 2022. Título de la ponencia: "No tengo enemigos, sólo amigos que me odian"

I Jornadas de Ciencia Política, Universidad Nacional de Entre Ríos, Paraná, 2022. Ponencia: "No tengo enemigos, sólo amigos que me odian"

I Jornadas del Centro de Estudios Sociopolíticos, Universidad Nacional de San Martín, Ciudad Autónoma de Buenos Aires

Julia Exposito

Artículos de revista

- 2023- EXPOSITO, Julia y MITIDIERI, Gabriela. “Entre el trabajo de cuidados y la reproducción social de la vida. Una mirada desde los feminismos argentinos de los últimos años”. Encrucijadas. Revista Crítica de Ciencias Sociales, encrucijadas.org. ISSN-e: 2174-6753.
- 2023- EXPOSITO, Julia y GUAGLIANONE, Fiorella. ¿Sostener qué vida? Hacia una lectura no-reproductivista de los cuidados. ETCÉTERA. REVISTA DEL ÁREA DE CIENCIAS SOCIALES DEL CIFYH. NÚM. 12, julio de 2023. ISSN: 2618-4281
2022. EXPOSITO, Julia y MITIDIERI, Gabriela. Zurcir la teoría: por un feminismo antipitalista y decolonial. ANTAGÓNICA. Revista de investigación y crítica social ISSN 2718-613X (en línea), VOL. 3 NÚM. 6 (3): Trabajos y Reproducción Social: Debates Entre Feminismos y Marxismos.
2022. EXPOSITO, JULIA. Nahuel Moreno, el despertar de la política marxista. El problema del sujeto en el capitalismo contemporáneo. Revista Izquierdas. El marxismo latinoamericano frente al desafío de la crítica al eurocentrismo, N51. MONOGRÁFICO. Editores: Rommy Morales Olivares (Universidad de Barcelona, España)- Juan Miguel Chávez Albarrán (Universidad de la Frontera, Chile) ISSN 0718-5049.

Congresos

- 2023- Panelista en las Jornadas Neoliberalismo y modos de subjetivación. Mendoza. Coordinan: Dr. Osvaldo Lopez Riz y Dra. Silvana Vignale. INCIHUSA. CONICET-Mendoza. Del 19 al 23 de Marzo.
- 2023-Presentación del libro: “Feminismos Revolucionarios”, de Julia Expósito, Red Editorial, Vicente López, 2021. Presentan: Dra. Claudia Azonrena y Dra. Silvana Vignale. INCIHUSA. CONICET-Mendoza. 22 de Marzo.
- 2023- Panelista en la Mesa 65 “Feminismo(s) y materialismo(s): Aproximaciones a las relaciones sociales de sexo/género, clase y raza en el siglo XXI”. IV Congreso Latinoamericano de Teoría Social. Chile. 8 de Marzo de 2023.
- Mayo 2023- Coordinación Mesa 69 hacer ciencia feminista en los márgenes: desde lo global a las relaciones de poder dentro de los feminismos. XV Jornadas Nacionales de Historia de las Mujeres y X Congreso Iberoamericano de Género. 29 al 31 de mayo en la Universidad Nacional de Jujuy.
- Mayo 2023- Comentarista de la Mesa Género, ambiente y territorio: debates en torno a los ecofeminismos, los cuidados colectivos y la reproducción social. XV Jornadas Nacionales de Historia de las Mujeres y X Congreso Iberoamericano de Género. 29 al 31 de mayo en la Universidad Nacional de Jujuy.
- Abril 2023- Organización de las XI Jornadas Debates Actuales de la Teoría Política Contemporánea.
- No future: repensar la política. 28 y 29 de abril de 2023. UBA - Ciudad Autónoma de Buenos Aires.
- Abril 2023- Coordinación de la Mesa 1 Aportes para discutir el ensamblaje capitalista-patriarcal-colonial. Coordinan: Julia Expósito (UNR/UNER/CONICET) y Emiliano Sacchi (UNCO/CONICET). XI Jornadas Debates Actuales de la Teoría Política Contemporánea. No future: repensar la política. 28 y 29 de abril de 2023. UBA - Ciudad Autónoma de Buenos Aires
- Noviembre 2022- Coordinadora de la Mesa Redonda: “Ecofeminismos y Reproducción Social”, Foro Feminista “Los Feminismos frente a los discursos de odio”. 9 A 11 HORAS - MARTES 1 DE NOVIEMBRE. XV Congreso Nacional y VIII Internacional sobre Democracia. Facultad de Ciencias Políticas Y RR.II. UNR. 31

de Octubre al 3 de Noviembre de 2022, Rosario.

Noviembre 2022- Panelista y tallerista en el Coloquio (Re)pensando los autoritarismos contemporáneos. Organizan: International Research Group on Authoritarianism and Counter- Strategies (Rosa-Luxemburg-Stiftung Berlin), UBACyT Transformaciones de la ideología en el neoliberalismo contemporáneo (UBA-IIGG), Grupo de Estudios Críticos sobre Ideología y Democracia (GECID-UBA). 15 - 17 de noviembre de 2022, Instituto de Investigaciones Gino Germani, Aula 2.

Andrea Fagioli

Publicaciones

Libros

FAGIOLI, ANDREA. Octubre cileno. Roma: Manifestolibri, 2023 (128 pp.)

Artículos y capítulos de libro

FAGIOLI, ANDREA. ¿Somos capital humano? El “ser jefes de sí mismos” de les repartidores de Rappi y PedidosYa de Buenos Aires. Papeles de trabajo (en prensa).

FAGIOLI, ANDREA. Ethos y genealogía. Aportes foucaultianos para una definición del postoperatismo. El banquete de los dioses Revista de Filosofía y Teoría Política Contemporáneas, 12, 2023 pp. 443-460.

FAGIOLI, ANDREA. Dos tesis y una pregunta sobre el proceso constituyente chileno. Revista Izquierda, 108, 2023.

FAGIOLI, ANDREA. Mérito y familia. Algunas reflexiones sobre el giro a la derecha italiano. En E. De Gori, C. Abdo Férrez e I. Azar, La Derecha reforzada: la Italia de Meloni, Buenos Aires: Sans Soleil, 2023, pp. 28-34.

Congresos

FAGIOLI, ANDREA. Panelista en el Congreso Internacional “La comuna planetaria”, Universidad de Chile-Academy for Global Humanities and Critical Theory, Santiago de Chile, Septiembre 2023.

FAGIOLI, ANDREA. Coordinador Mesa “Capitalismo Digital”, XI Jornada Debates Actuales de la Teoría Política Contemporánea, Abril 2023.

FAGIOLI, ANDREA. Neoliberalismo digital. Plataformas de delivery y emprendedores de sí. Ponencia presentada en el marco de la I Jornada de Teoría Política, UNER, Paraná, Septiembre 2022.

FAGIOLI, ANDREA. Foucault en Plaza Dignidad. Ponencia presentada en el marco del Coloquio Internacional: Michel Foucault y los desafíos de la política latinoamericana actual, UBA, Buenos Aires, Noviembre 2022.

Emilio Lo Valvo

Libros

Título: Ensamblajes neoliberales. Expósito, J.; Lo Valvo, E.; Saidel, M.; Sacchi, E. Red Editorial, Vicente López, 2022. ISBN 978-987-48537-8-3.

Congresos

2023. Coordinador del eje “Políticas de la inmanencia”, en las XI Jornadas Debates Actuales de la Teoría Política Contemporánea “No future. Repensar la política”. 28 y 29 de Abril de 2023. Facultad de Ciencias Sociales, UBA. Ciudad Autónoma de Buenos Aires, Argentina

- 2022. Expositor en las “I Jornadas de Teoría Política”. 23 y 24 de Septiembre. Facultad de Trabajo Social, U.N.E.R. Santa Fe, Argentina. Ponencia: “El pueblo laclausiano y los límites del diagnóstico populista sobre el neoliberalismo”.
- 2022. Panelista en las “I Jornadas de Teoría Política”. 23 y 24 de Septiembre. Facultad de Trabajo Social, U.N.E.R. Santa Fe, Argentina. Presentación del libro “Ensamblajes Neoliberales”.
- 2022. Disertante en la 20 edición de la “Semana nacional de la ciencia: “Leer ciencia con los/las científicos/as”, Organizada por la Secretaría de Ciencia y Técnica del CURZA – UNCo. 17 al 24 de Octubre. Viedma.
- 2022. Expositor en el XVII Coloquio Internacional Spinoza “Spinoza en las orillas”, organizado por el Centro Latinoamericano de Estudios Spinozistas de la Facultad de Ciencias Humanas de la Universidad Nacional de Río Cuarto y el Grupo de Estudios Spinozistas de la UNSAM. 1, 2 y 3 de diciembre. Villa Giardino, Córdoba. Ponencia: “La servidumbre como problema actual de la filosofía política”.

Emiliano Sacchi

Publicaciones

Artículos

2023. Foucault, la experiencia colonial y el racismo. Notas para descolonizar el archivo. Res Publica: revista de Historia de las Ideas Políticas, Vol., ISSN 1576-4184, UCM (En prensa)

CONGRESOS

2023- Panelista en las Jornadas Neoliberalismo y modos de subjetivación. Mendoza. Coordinan: Dr. Osvaldo Lopez Riz y Dra. Silvana Vignale. INCIHUSA. CONICET-Mendoza. Del 19 al 23 de Marzo.

2023- Organización de las XI Jornadas Debates Actuales de la Teoría Política Contemporánea. No future: repensar la política. 28 y 29 de abril de 2023. UBA – Ciudad Autónoma de Buenos Aires.

2023- Coordinación de la Mesa 1 Aportes para discutir el ensamblaje capitalista-patriarcal-colonial. Coordinan: Julia Expósito (UNR/UNER/CONICET) y Emiliano Sacchi (UNCO/CONICET). XI Jornadas Debates Actuales de la Teoría Política Contemporánea. No future: repensar la política. 28 y 29 de abril de 2023. UBA - Ciudad Autónoma de Buenos Aires

2022 - Expositor en el III Workshop Internacional y VI Nacional “Estado, gobierno y control social: genealogías de la pandemia y reconfiguración del capitalismo”, UNR, 23 y 24 de junio de 2022

2022 - Expositor en el XV Congreso Nacional y VIII Internacional sobre democracia, Universidad Nacional de Rosario, 31 de octubre al 3 de noviembre, 2022

2022 - Expositor en el Coloquio Internacional: «Michel Foucault y los desafíos de la política latinoamericana actual», IIGG, UBA, 7 al 11 de noviembre

2022- Presentación del libro “Ensamblajes neoliberales. Mutaciones del capitalismo contemporáneo” en el marco del Coloquio Internacional: «Michel Foucault y los desafíos de la política latinoamericana actual», IIGG, UBA, 7 al 11 de noviembre

2022- Presentación del libro “Ensamblajes neoliberales. Mutaciones del capitalismo contemporáneo” en el marco del XV Congreso Nacional y VIII Internacional sobre democracia, Universidad Nacional de Rosario, 31 de octubre al 3 de noviembre, 2022

- 2022- Presentación del libro “Ensamblajes neoliberales. Mutaciones del capitalismo contemporáneo”, RED Editorial/CTA-A, Ciudad de Buenos Aires. 2022.
- 2022- Presentación del libro “Ensamblajes neoliberales. Mutaciones del capitalismo contemporáneo”, Semana de la Ciencia, UNCo, Viedma, 2022.
- 2022 - Conferencista en las VIII Jornadas de Filosofía de la Cultura “Utilidad y perjuicio del presente para contemplar lo que (se) piensa” Neuquén, Octubre 2022.
- 2021- Expositor en el Congreso Nacional de Ciencia Política (SAAP-UNR) Universidad Nacional de Rosario, 2021
- 2021- Expositor en el XIV Congreso Nacional y VII Internacional sobre Democracia, Universidad Nacional de Rosario, 2021

Bibliografía

- AAVV (2011) *Colonialismos del siglo XXI. Negocios extractivos y defensa del territorio en América Latina*, Barcelona: Icaria.
- AAVV (2022). *Global Authoritarianism: Perspectives and Contestations from the South* (1. Auflage). Bielefeld: transcript Verlag.
- Aigrain, Philippe (2012) *Sharing: Culture and the Economy in the Internet Age*, Amsterdam University Press.
- Alliez, É., & Lazzarato, M. (2016) *Guerres et capital*, Paris : Éditions Amsterdam.
- Amendola, Adalgiso, L. Bazzicalupo, F. Chicci, A. Tucci (a cura di) (2008), *Biopolitica, bioeconomia e processi di soggettivazione*, Macerata: Quodlibet.
- Applebaum, A. (2020). *Twilight of democracy: The seductive lure of authoritarianism* (First edition). New York: Doubleday.
- Arbuet Osuna, C. y Cáceres Soforza, S. (2019). ¿Microfascismos? Sexualidades, fake news y nuevas derechas (Trump-Bolsonaro). *Sociedad*, (39), 114-126. Recuperado de <https://publicaciones.sociales.uba.ar/index.php/revistasociedad/article/view/5092>
- Arditi, B. El pueblo del resentimiento y la redención versus la emancipación. *Heterotopías*, 4(7), 401-412.
- Armano, Emiliana, A. Murgia & M. Teli (2017) *Platform capitalism e confine del lavoro negli spazi digitali*, Milán-Udine: Mimesis.
- Audier, S. (2012). *Néo-libéralisme(s): Une archéologie intellectuelle. Mondes vécus*. Paris: Bernard Grasset.
- Audier, S. (2015). *Penser le «néolibéralisme»: Le moment néolibéral, Foucault et la crise du socialisme*. Latresne: Le Bord de l'eau.
- Barnes, Peter. *Capitalism 3.0: a guide to reclaiming the commons*, San Francisco: Berrett-Koehler Publishers.
- Behrent, Michael (2009) “Liberalism Without Humanism: Michel Foucault And The Free-Market Creed, 1976-1979” *Modern Intellectual History* 6 (3): 539-68. <https://doi.org/10.1017/S1479244309990175>.
- Berardi, Franco (2017) *Fenomenología del fin. Sensibilidad y mutación conectiva*, Buenos Aires: Caja negra.
- Berardi, F. (2021). *La segunda venida: Neorreaccionarios, guerra civil global y el día después del Apocalipsis. Futuros próximos: Vol. 37*. Ciudad Autónoma de Buenos Aires: Caja Negra.
- Berberoglu, B. (Ed.). (2021). *Globalization, crises, and change. The global rise of authoritarianism in the 21st century: Crisis of neoliberal globalization and the nationalist response*. New York, NY: Routledge.

- Berlin, I., Hardy, H. y Harris, I. (2002). *Liberty: Incorporating four essays on liberty*. Oxford: Oxford University Press.
- Bersani, Marco (2017) *Dacci oggi il nostro debito quotidiano. Strategie dell'impoverimento di massa*, Roma: DeriveApprodi.
- Bhattacharyya, G. (2018). *Rethinking racial capitalism: Questions of reproduction and survival. Cultural studies and Marxism*. Lanham: Rowman & Littlefield Publishers.
- Bidet, J. (2014). *Foucault avec Marx*. Paris: La Fabrique éditions.
- Biebricher, T. (2020). Neoliberalism and Authoritarianism. *Global Perspectives*, 1(1). <https://doi.org/10.1525/001c.11872>
- Birch, K. (2015). *We Have Never Been Neoliberal: A Manifesto for a Doomed Youth*, Alresford.
- Birch, Kean. (2017). *A research agenda for neoliberalism*. Elgar research agendas. Cheltenham UK: Edward Elgar Publishing.
- Birch, Kean, and Vlad Mykhnenko. (2010). *The rise and fall of neoliberalism: The collapse of an economic order?* 1st. ed. London, New York: Zed Books.
- Bollier, David (2016). *Pensar desde los comunes. Una breve introducción*, Buenos Aires: ed. Colaborativa Traficantes de Sueños, Sursiendo, Tinta Limón et. al.
- Bidet, Jacques. (2016). *Le néolibéralisme: Un autre grand récit*. Collection «Essais». Paris: Les Prairies ordinaires.
- Bissonnette, Jean François, and Alexis Cukier. (2017). "Présentation du dossier: Néolibéralisme et subjectivité." *Terrains/Théories* (6). <http://journals.openedition.org/teth/pdf/896>.
- Bolcatto, A. y Souroujon, G. (Eds.). (2020). *Los nuevos rostros de la derecha en América Latina: desafíos conceptuales y estudios de caso*. Santa Fe: Universidad Nacional del Litoral.
- Bonefeld, W. (2010). Free economy and the strong state: Some notes on the state. *Capital & Class*, 34(1), 15–24. <https://doi.org/10.1177/0309816809353476>
- Brown, Wendy. (2016). *El pueblo sin atributos: La secreta revolución del neoliberalismo*. 1ª ed. Barcelona: Malpaso.
- Brown, W. (2019). *In the ruins of neoliberalism: The rise of antidemocratic politics in the West. The Wellek library lectures*. New York: Columbia University Press.
- Bruff, I. (2013). The Rise of Authoritarian Neoliberalism. *Rethinking Marxism*, 26(1), 113–129. <https://doi.org/10.1080/08935696.2013.843250>
- Bruff, I. y Tansel, C. B. (2018). Authoritarian neoliberalism: trajectories of knowledge production and praxis. *Globalizations*, 16(3), 233–244. <https://doi.org/10.1080/14747731.2018.1502497>
- Busse, J. (Ed.). (2021). *The new international relations. The globality of governmentality: Governing an entangled world*. London, New York: Routledge, Taylor & Francis Group.
- Butler, Judith, Athena Athanasiou (2017). *Desposesión: Lo performativo en lo político*. 1a. ed. Buenos Aires: Eterna cadencia.
- Butler, Judith (2017) *Cuerpos aliados y lucha política. Hacia una teoría performativa de la asamblea*, Barcelona: Paidós.
- Cahill, D., Cooper, M., Konings, M. y Primrose, D. (Eds.). (2018). *The SAGE Handbook of Neoliberalism*. Los Angeles, London, New Delhi: SAGE.
- Callison, W., Manfredi, Z., Balibar, É., Brandes, S., Brown, W., Cooper, M., ... Slobodian, Q. (Eds.). (2019). *Mutant Neoliberalism*: Fordham University Press.
- Camus, J.-Y. y Lebourg, N. (2020). *La extrema derecha en Europa: Nacionalismo, xenofobia*

- bia, odio. Buenos Aires, Argentina: Capital Intelectual.
- Caré, S. y Châton, G. (2016). Néoliberalisme(s) et démocratie(s). *Revue de philosophie économique*, 17(1), 3. <https://doi.org/10.3917/rpec.171.0003>
- Caro, I. y Quitral, M. (2023). La nueva derecha radical chilena en el contexto internacional: auge e ideología. *Política y Sociedad*, 60(1), e78303. <https://doi.org/10.5209/poso.78303>
- Castro, Edgardo (2011) *Lecturas foucaulteanas. Una genealogía de la biopolítica*, La Plata: Unipe.
- Castro Gómez, Santiago (2010) *Historia de la gubernamentalidad. Razón de Estado, liberalismo y neoliberalismo en Michel Foucault*, Bogotá: Siglo del Hombre Editores.
- Casullo, M. E. (2019). *¿Por Qué Funciona el Populismo?: El Discurso Que Sabe Construir Explicaciones Convincentes de un Mundo en Crisis. Sociología y Política Ser.* Ciudad Autónoma de Buenos Aires: Siglo XXI Editores.
- Catanzaro, G., Stegmayer, M. y Rolón Machado, P. J. (2019). The New Neoliberal Turn in Argentina. *Critical Times*, 2(1), 133–158. <https://doi.org/10.1215/26410478-7615035>
- Cavallero, L. y Gago, V. (2021). *Una lectura feminista de la deuda: ¡vivas, libres y desendeudadas nos queremos!* (Edición ampliada). Ciudad de Buenos Aires Argentina: Fundación Rosa Luxemburgo; Tinta Limón Ediciones.
- Chamayou, Grégoire (2016) *Teoría del dron*, Buenos Aires: Futuro anterior.
- Chiesa, Lorenzo & A. Toscano (eds.) 2009. *The Italian Difference: between nihilism and biopolitics*, Melbourne, Australia: Re.press.
- Chicchi, Federico & Anna Simone (2017), *La società della prestazione*, Roma: Ediesse.
- Cooper, M. (2017). *Family values: Between neoliberalism and the new social conservatism. Near futures.* New York: Zone Books.
- Cooper, M. (2021). The Alt-Right: Neoliberalism, Libertarianism and the Fascist Temptation. *Theory, Culture & Society*, 026327642199944. <https://doi.org/10.1177/0263276421999446>
- Cornelissen, L. (2020). Neoliberalism and the racialized critique of democracy. *Constellations*, 27(3), 348–360. <https://doi.org/10.1111/1467-8675.12518>
- Crouch, C. (2011). *The Strange Non-Death of Neoliberalism*. Malden, MA: Polity Press
- Curcio, Renato (2015). *L'impero virtuale. Colonizzazione dell'immaginario e controllo sociale*, Sensibili alle foglie.
- Dardot, Pierre, Ch. Laval, El Mouhoub Mouhoud. (2007) *Sauver Marx ? Empire, multitude, travail immatériel*, Paris : La Découverte.
- Dardot, Pierre, y Christian Laval (2013). *La nueva razón del mundo. Ensayo sobre la sociedad neoliberal*, Barcelona: Gedisa.
- Dardot, Pierre, y Christian Laval (2015). *Común. Ensayo sobre la revolución en el siglo XXI*, Barcelona: Gedisa.
- Dardot, Pierre, y Christian Laval (2016). *Ce cauchemar qui n'en finit pas. Comment le néolibéralisme défait la démocratie*, Paris : La découverte.
- Dardot, P., Sauvêtre, P., Guéguen, H. y Laval, C. (2021). *Le Choix de la Guerre Civile: Une Autre Histoire du Néolibéralisme*. Québec: Lux editeur.
- Davies, William (2016). "The new neoliberalism", *New Left Review*, Sep/Oct 2016
- Davidson, N. y Saull, R. (2017). Neoliberalism and the Far-Right: A Contradictory Embrace. *Critical Sociology*, 43(4-5), 707–724. <https://doi.org/10.1177/0896920516671180>
- Dávila, Beatriz (2018): Michel Foucault y la genealogía del sujeto moderno. Gobierno, libertad, verdad de sí. En: *Res Publica. Revista de Historia de las Ideas Políticas* 21 (1),

- pág. 91-108. DOI: 10.5209/RPUB.59699.
- Dean, M. (2002). Liberal government and authoritarianism. *Economy and Society*, 31(1), 37-61. <https://doi.org/10.1080/03085140120109240>
- Dean, M. (2019). Rogue Neoliberalism, Liturgical Power, and the Search for a Left Governmentality. *South Atlantic Quarterly*, 118(2), 325-342. <https://doi.org/10.1215/00382876-7381170>
- De Angelis, M. (2007) *The Beginning of History: Value Struggles and Global Capital*, Londres: Pluto Press.
- De Angelis, M. (2001) Marx and primitive accumulation: The continuous character of capital's "enclosures", en *The commoner*, nro 2, septiembre de 2001.
- De Carolis, Massimo (2017) *Il rovescio della libertà. Tramonto del neoliberalismo e disagio della civiltà*, Macerata: Quodlibet.
- Deleuze, Gilles (1999), "Posdata sobre las sociedades de control", en Christian Ferrer (comp.), *El lenguaje libertario. Antología del pensamiento anarquista contemporáneo*, Buenos Aires: Altamira.
- Duménil, Gérard & D. Lévy (2014), *La crisis del neoliberalismo*, Madrid: Lengua de trapo.
- Fabry, A. (2019). *The political economy of Hungary: From state capitalism to authoritarian neoliberalism*. Palgrave pivot. Cham, Switzerland: Palgrave Macmillan.
- Falquet, Jules (2017). *Pax neoliberalia: perspectivas feministas sobre (la reorganización de) la violencia contra las mujeres*. Ciudad Autónoma de Buenos Aires, Madreselva
- Fassin, E. (2018). *Populism left and right*. Chicago IL: Prickly Paradigm Press.
- Federici, Silvia (1990): The Debt crisis, Africa and the new enclosures. En: *Midnight Notes* (10).
- Federici, Silvia (2018). *El patriarcado del salario. Críticas feministas al marxismo*, Madrid, Traficantes de sueños
- Federici, Silvia (2010). *Calibán y la bruja. Mujeres, cuerpo y acumulación originaria*, Madrid: Traficantes de Sueños.
- Feierstein, D. (2019). *La construcción del enano fascista: Los usos del odio como estrategia política en Argentina. Claves del siglo XXI*. Ciudad de Buenos Aires Argentina: Capital Intelectual.
- Fisher, Mark (2017) *Realismo capitalista. ¿No hay alternativa?*, Buenos Aires: Caja negra.
- Forti, S. *Extrema derecha 2.0: Qué es y cómo combatirla*. Ciencias Sociales.
- Foucault, Michel (2001), *Defender la sociedad. Curso en el Collège de France (1975-1976)*, Buenos Aires: Fondo de Cultura Económica.
- (2006), *Seguridad, territorio, población*, Buenos Aires: Fondo de Cultura Económica.
- (2007), *Nacimiento de la biopolítica*, Buenos Aires: Fondo de Cultura Económica.
- (2008), *La voluntad de saber. Historia de la sexualidad, vol.1*, Buenos Aires: Siglo XXI.
- Fraser, N. y Pons, H. (2019). *¡Contrahegemonía Ya!: Por un Populismo Progresista Que Enfrente Al Neoliberalismo*. Biblioteca Del Pensamiento Socialista Ser. Ciudad Autónoma de Buenos Aires: Siglo XXI Editores.
- Fumagalli, Andrea (2010) *Bioeconomía y capitalismo cognitivo. Hacia un nuevo paradigma de acumulación*, Madrid: Traficantes de sueños.
- Gago, Verónica (2014). *La razón neoliberal*, Buenos Aires: Tinta Limón.
- Gago, Verónica y S. Mezzadra (2015) "Para una crítica de las operaciones extractivas del capital. Patrón de acumulación y luchas sociales en el tiempo de la financiarización", *Nueva Sociedad*, No. 255, enero-febrero.
- Gago, V. *La potencia feminista: O el deseo de cambiarlo todo*. Mapas: Vol. 56.

- Galliano, A. (2020). *¿Por qué el capitalismo puede soñar y nosotros no?: Breve manual de las ideas de izquierda para pensar el futuro. Serie Crisis*. Buenos Aires Argentina: Siglo Veintiuno Editores.
- Gandhesha, S. (Ed.). (2020). *Spectres of fascism: Historical, theoretical, and international perspectives*. London: Pluto Press.
- García Linera, Álvaro (2009). *La potencia plebeya. Acción colectiva e identidades indígenas, obreras y populares en Bolivia*, Bogotá: Siglo del hombre y CLACSO.
- García Linera, Álvaro (2009). *Forma valor y forma comunidad. Aproximación teórica-abstracta a los fundamentos civilizatorios que preceden al Ayllu Universal*, Buenos Aires: CLACSO.
- Gentili, Dario (2012) *Italian Theory. Dall' operismo alla biopolitica*, Bologna: il Mulino
- Gibson-Graham, J. K. (2006): *A postcapitalist politics*. Minneapolis: University of Minnesota Press.
- Gibson-Graham, J. K. (2006): *The end of capitalism (as we knew it). A feminist critique of political economy*. University of Minnesota Press ed., 2006. Minneapolis: University of Minnesota Press.
- Giroux, H. A. y Yancy, G. (2018). *American Nightmare: Facing the Challenge of Fascism. City Lights Open Media*. La Vergne: City Lights Publishers.
- Graeber, David. (2011) *En deuda. Una historia alternativa de la economía*, Barcelona: Ariel.
- Hardt, Michael y A. Negri (1995), *Labor of Dionysus. A Critique of the State-Form*, Minneapolis - London: Univ. of Minnesota.
- (2000) *Empire*. Harvard University Press
- (2005) *Multitude: War and Democracy in the Age of Empire*, Penguin.
- (2009), *Commonwealth*. Harvard University Press.
- (2012) Declaration, <http://antonionegriinenglish.files.wordpress.com/2012/05/93152857-hardt-negri-declaration-2012.pdf>
- (2017) *Assembly*, New York: Oxford University Press.
- Harvey, David (2007) *Breve historia del neoliberalismo*, Madrid: Akal.
- Hayek, F. A. von. (2000). *Camino de servidumbre*. Madrid: Alianza Editorial.
- Hayek, F. A. von. (2006). *Derecho, legislación y libertad: Una nueva formulación de los principios liberales de la justicia y de la economía política*. Madrid: Unión Editorial.
- Hernandez, Esteban (2017) *Los límites del deseo. Instrucciones de uso del capitalismo del siglo xxi*, Madrid: Clave intelectual.
- Himanen, Pekka (2001) *The hacker ethics and the spirit of the information age*, Nueva York: Random House.
- Hoppe, H.-H. (2001). *Democracy--the god that failed: The economics and politics of monarchy, democracy and natural order*. New Brunswick NJ: Transaction Publishers.
- Ince, O. U. (2014), Primitive Accumulation, New Enclosures, and Global Land Grabs: A Theoretical Intervention. *Rural Sociology*, 79: 104–131. doi: 10.1111/ruso.12025
- Ipar, E. (2018). Neoliberalismo y neoautoritarismo. *Política y Sociedad*, 55(3). <https://doi.org/10.5209/POSO.57514>
- Jessop, B. (2019). Authoritarian Neoliberalism: Periodization and Critique. *South Atlantic Quarterly*, 118(2), 343–361. <https://doi.org/10.1215/00382876-7381182>
- Judis, J. B. (2016). *The populist explosion: How the great recession transformed American and European politics*. New York: Columbia Global Reports.
- Karsten, F. y Beckman, K. (2012). *Beyond democracy: Why democracy does not lead*

- to solidarity, prosperity and liberty but to social conflict, runaway spending and a tyrannical government. Createspace.
- Klein N. (2007). *The shock doctrine: The rise of disaster capitalism*.
- Köttig, M., Bitzan, R. y Pető, A. (Eds.). (2017]g). *Gender and politics. Gender and far right politics in Europe*. Cham: Palgrave Macmillan.
- Laclau, Ernesto. (2005), *La razón populista*, Buenos Aires: Fondo de cultura económica.
- (2008), *Debates y combates. Por un nuevo horizonte de la política*, Buenos Aires: FCE.
- Laclau, E. & Mouffe, Chantal (1985), *Hegemonía y estrategia socialista. Hacia una radicalización de la democracia*, Buenos Aires: Fondo de cultura económica, 2004.
- Laval, Christian, Luca Paltrinieri, Ferhat Taylan (eds.) (2015). *Marx & Foucault. Lectures, usages, confrontations*, Paris: La Découverte.
- Lazzarato, Maurizio y Negri, Antonio. (2001) *Trabajo inmaterial. Formas de vida y producción de subjetividad*. Trad. Juan González, Rio de Janeiro – Buenos Aires: DP&A editora.
- Lazzarato, Maurizio (2006), *Políticas del acontecimiento*, Buenos Aires: Tinta Limón.
- (2011) *La fabrique de l'homme endetté*, Paris : Amsterdam.
- (2013). *Il governo dell'uomo indebitato*, Roma: DeriveApprodi
- (2021). *Capital hates everyone: Fascism or revolution. Semiotext(e) intervention series: Vol. 29*. South Pasadena CA: Semiotext(e).
- Lemm, Vanessa; Vatter, Miguel; Adorno, Francesco Paolo (2014): *The government of life. Foucault, biopolitics, and neoliberalism*. New York: Fordham University Press.
- Lindenschmidt, James W. "From Virtual Commons to Virtual Enclosures: Revolution and Counter-Revolution in the Information Age", *The Commoner*, N.9 Summer/Spring 2004
- Lordon, Frédéric (2015) *Capitalismo, deseo y servidumbre: Marx y Spinoza*, Buenos Aires: Tinta Limón.
- Main, T. J. (2018). *The rise of the alt-right*. Washington D.C.: Brookings Institution Press.
- Mansuy, D. (2016). Jaime Guzmán : une synthèse libérale-conservatrice. *Revue de philosophie économique*, 17(1), 209. <https://doi.org/10.3917/rpec.171.0209>
- Marazzi, Ch. (1999), *Il posto dei calzini. La svolta linguistica dell'economia e i suoi effetti sulla politica*, Torino: Bollati Boringhieri.
- (2002) *Capitale & linguaggio*, Roma: Derive Approdi.
- (2011) *Il comunismo del capitale. Finanziarizzazione, biopolitiche del lavoro e crisi globale*, Verona: Ombre corte.
- Márquez, N. y Laje Arrigoni, A. (2016). *El libro negro de la nueva izquierda: Ideología de género o subversión cultural* (1a ed.). Buenos Aires, Madrid: Grupo Unión; Unión Editorial.
- Marx, Karl; *El capital*, varias eds.
- Marx, Karl; Bensaïd, Daniel (2015): *Contra el expolio de nuestras vidas. Una defensa del derecho a la soberanía energética, a la vivienda y a los bienes comunes*. 1ª ed. Madrid: Errata Naturae.
- Marzocca, Ottavio. (2011) *Il Governo dell'Ethos. La produzione politica dell'agire economico*. Milán: Mimesis.
- Mattei, Ugo (2011) *Beni comuni. Un manifesto*, Roma: Laterza.
- Mbembe, Achille (2016) *Crítica de la razón negra*, Buenos Aires: Futuro anterior.
- Méndez, P. (2023). El "nuevo liberalismo" argentino y sus antagonistas políticos. El caso de Álvaro Alsogaray. *Sociohistórica*, (51).

- Mezzadra, Sandro & Brett Neilson (2016) *La frontera como método. O la multiplicación del trabajo*, Buenos Aires: Tinta Limón.
- Micocci, A. y Di Mario, F. (2018). *The fascist nature of neoliberalism. Routledge frontiers of political economy: Vol. 237*. London: Routledge.
- Miller-Idriss, C. (2017). *The extreme gone mainstream: Commercialization and far right youth culture in Germany. Princeton studies in cultural sociology*. Princeton: Princeton University Press.
- Mirowski, P. (2014). *Nunca dejes que una crisis te gane la partida: ¿como ha conseguido el neoliberalismo, responsable de la crisis, salir indemne de la misma? (1ª ed.)*. Barcelona: Deusto.
- Mirowski, P. y Plehwe, D. (2009). *The road from Mont Pèlerin: The making of the neoliberal thought collective*. Cambridge Mass.: Harvard University Press.
- Mises, L. v. (1951). *Socialism. An Economic and Sociological Analysis*. New Haven: Yale University Press.
- Morresi, S., Saferstein, E. y Vicente, M. (2020). Las derechas argentinas en movimiento. *Nueva Sociedad*. Recuperado de www.nuso.org
- Mouffe, C. y Laclau, S. (2019). *Por un Populismo de Izquierda. Sociología y Política Ser. Ciudad Autónoma de Buenos Aires: Siglo XXI Editores*.
- Mudde, C. *La ultraderecha hoy (1a edición, febrero de 2021). Estado y sociedad*.
- Mudde, C. (Ed.). (2017). *Routledge studies in extremism and democracy. The populist radical right: A reader*. London, New York: Routledge Taylor & Francis Group.
- Mudde, C. (2018). *The far right in America. Routledge focus*. London, New York: Routledge Taylor & Francis Group.
- Mudde, C. y Rovira Kaltwasser, C. (2017). *Populism: A very short introduction. Very short introductions*. New York NY: Oxford University Press.
- Negri, Antonio. (2014) *Biocapitalismo. Entre Spinoza y la constitución política del presente*, Buenos Aires: Quadrata.
- Norris, P. y Inglehart, R. (2020). *Cultural backlash: Trump, Brexit, and authoritarian populism (4th printing)*. Cambridge, New York, Port Melbourne, New Delhi, Singapore: Cambridge University Press.
- Ong, Aihwa (2006): *Neoliberalism as exception. Mutations in citizenship and sovereignty*. Durham N.C.: Duke University Press.
- Ostrom, Elinor y Ch. Hess (eds.) (2007), *Understanding Knowledge as a Commons: From Theory to Practice*, Cambridge - London: MIT Press.
- Ostrom Elinor (1990) *Governing the Commons. The Evolution of Institutions for Collective Action*, Cambridge University Press.
- Pasquinelli, Matteo (2014) *Gli algoritmi del capitale. Accelerazionismo, macchine della conoscenza e autonomia del comune*, Verona: Ombre corte.
- Pereyra Doval, G. y Souroujon, G. (Eds.). (2021). *Routledge studies in fascism and the far right. Global resurgence of the right: Conceptual and regional perspectives*. Abingdon Oxon, New York NY: Routledge.
- Perrin, J. (2014). *Libéral-reac: Les racines réactionnaires du néolibéralisme*. Paris: Francois Bourin.
- Plehwe, D., Slobodian, Q. y Mirowski, P. (Eds.). (2020). *Nine lives of neoliberalism*. Brooklyn, NY: Verso.
- Polanyi, K. (2007), *La gran transformación*. Buenos Aires: FCE.
- Preciado, Paul Beatriz (2008) *Testo Yonqui*, Madrid: Espasa-Calpe.

- Ramírez Gallegos, René (2014): *La virtud de los comunes. De los paraísos fiscales al paraíso de los conocimientos abiertos*. Quito Ecuador: Abya-Yala.
- Ravecca, P., Schenck, M., Fonseca, B. y Forteza, D. (2022). What are they doing right? Tweeting right-wing intersectionality in Latin America. *Globalizations*, 1(108), 1–22. <https://doi.org/10.1080/14747731.2021.2025292>
- Rifkin, Jeremy (2014). *The zero marginal cost society: the internet of things, the collaborative commons, and the eclipse of capitalism*, Nueva York: Palgrave – McMillan.
- Rodrik, D. (2020). *Why Does Globalization Fuel Populism? Economics, Culture, and the Rise of Right-wing Populism*. Cambridge, MA.
- Röpke, W. (1950). *The social crisis of our time*. Toronto: The University of Chicago Press.
- Röpke, W. y Commun, P. (impr. 2009). *Au-delà de l'offre et de la demande. Bibliothèque classique de la liberté: Vol. 16*. Paris: les Belles lettres.
- Rothbard, M. N. *El igualitarismo: Una rebelión contra la naturaleza*. Colección La Antorcha.
- Rothbard, M. N. (. (2000). *The Irrepressible Rothbard: The Rothbard-Rockwell Report, essays of Murray N. Rothbard*. Burlingame: Center for Libertarian Studies.
- Ryan, M. D. J. (2019). Interrogating 'authoritarian neoliberalism': The problem of periodization. *Competition & Change*, 23(2), 116–137. <https://doi.org/10.1177/1024529418797867>
- Sacchi, Emiliano (2013) *Biopolíticas: del organismo a la información: Aportes para un diagnóstico sobre la biopolítica contemporánea a partir de las transformaciones en el orden saber-poder del siglo XX*, Tesis de Doctorado, Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Buenos Aires.
- Sacchi, E. (2020). Elementos para una genealogía de la crueldad neoliberal: gubernamentalidad, post-fordismo, acumulación originaria y colonialidad. Publicación en línea avanzada. <https://doi.org/10.5281/ZENODO.3899719>
- Saidel, M. L. (2021). El neoliberalismo autoritario y el auge de las nuevas derechas. *Historia Unisinos*, 25(2), 263–275. <https://doi.org/10.4013/hist.2021.252.06>
- Saidel, M. L. (2023) *Neoliberalism reloaded: Authoritarian governmentality and the rise of the radical right*, Berlin: De Gruyter.
- Segato, Rita L. (2016) *La guerra contra las mujeres*. Madrid, Traficantes de Sueños
- Seoane, José (2012) "Neoliberalismo y ofensiva extractivista. Actualidad de la acumulación por despojo, desafíos de Nuestra América", *Theomai* 26, Segundo semestre de 2012
- Shand, H.. (2003). New Enclosures: Why Civil Society and Governments Need to Look Beyond Life Patenting. *CR: The New Centennial Review*, 3(2), 187–204. Retrieved from <http://www.jstor.org/stable/41949392>
- Shiva, Vandana (2003): *¿Proteger o expoliar? Los derechos de propiedad intelectual*. 1ª ed. Barcelona: Intermón Oxfam.
- Shiva, Vandana (2005) *Earth Democracy*, Boston: South End Press.
- Shiva, Vandana (2002) "The Enclosure and Recovery of the Biological and Intellectual Commons", en D.K. Marothia (ed), *Institutionalizing Common Pool Resources*, Nueva Delhi, Concept Publishing Company, 2002, pp. 675-684
- Slobodian, Q. (2018). *Globalists: The end of empire and the birth of neoliberalism*. Cambridge Massachusetts: Harvard University Press.
- Slobodian, Q. (2018). Trump, Populists and the Rise of Right-Wing Globalization: The president and the far right want to keep the free movement of goods and money, but not

- of people. *New York Times*. Recuperado de <https://www.nytimes.com/2018/10/22/opinion/trump-far-right-populists-globalization.html>
- Slobodian, Q. (2023). *Crack-up capitalism: Market radicals and the dream of a world without democracy* (First edition). New York: Metropolitan Books.
- Soederberg, S. (2014). *Debtfare States and the Poverty Industry*: Routledge. Recuperado de <http://dx.doi.org/10.4324/9781315761954>
- Solchany, J. (2016). Le problème plus que la solution : la démocratie dans la vision du monde néolibérale. *Revue de philosophie économique*, 17(1), 135. <https://doi.org/10.3917/rpec.171.0135>
- Springer, S., Birch, K. and MacLeavy, J. (eds.). (2016) *The Handbook of Neoliberalism*. New York: Routledge
- Springer, S. (2016) *The Discourse of Neoliberalism: An Anatomy of a Powerful Idea*. Lanham, MD: Rowman & Littlefield.
- Srnicek, Nick (2017). *Platform capitalism*, London, Polity press.
- Stallman Richard et al., (2002) *Free Software, Free Society. Selected Essays of Richard M. Stallman*, GNU Press.
- Stanley, J. (2018). *How fascism works: The politics of us and them* (First edition). New York: Random House.
- Stefanoni, P. (2021). *¿La rebeldía se volvió de derecha?: Cómo el antiprogresismo y la anticorrección política están construyendo un nuevo sentido común (y por qué la izquierda debería tomarlos en serio)*. [Singular]. Buenos Aires, Argentina: Siglo Veintiuno Argentina.
- Steger, Manfred & Ravi Roy (2011) *Neoliberalismo. Una breve introducción*, Madrid: Alianza.
- Subirats, Joan (2011) *Otra sociedad, ¿otra política? Del “no nos representan” a la democracia de lo común*, Barcelona: Icaria.
- Tansel, C. B. (2019). Reproducing authoritarian neoliberalism in Turkey: urban governance and state restructuring in the shadow of executive centralization. *Globalizations*, 16(3), 320–335. <https://doi.org/10.1080/14747731.2018.1502494>
- Tirole, Jean (2017) *La economía del bien común*, Madrid: Taurus.
- Traverso, E. y Meyran, R. (2019). *The new faces of fascism: Populism and the far right*. London, Brooklyn, NY: Verso.
- Valencia, Sayak (2010). *Capitalismo gore*. 1ª ed. Barcelona, Melusina.
- Valencia, S. y Sepúlveda, K. (2016). From the Fascinating Fascism o the Fascinating Violence: Physo/Bio/Necro/Politics and Gore Market. *Mitologías hoy*, 14, 75. <https://doi.org/10.5565/rev/mitologias.395>
- Varoufakis, Yanis (2016), *El minotauro global*, Barcelona: Penguin Random House.
- Vecchi, Benedetto (2017) *Il capitalismo delle piattaforme*, Roma: Manifestolibri.
- Venugopal, R. (2015). Neoliberalism as concept. *Economy and Society*, 44(2), 165–187. <https://doi.org/10.1080/03085147.2015.1013356>
- Vercellone, Carlo (2011) *Capitalismo cognitivo. Renta, saber y valor en la época posfordista*, Buenos Aires: Prometeo.
- Villacañas, J. L. (2020). *Neoliberalismo como teología política: Habermas, Foucault, Dardot, Laval y la historia del capitalismo contemporáneo. Huellas y señales*. Barcelona: NED.

- Virno, Paolo (2003) *Gramática de la multitud*, Madrid: Traficantes de sueños.
(2006) *Ambivalencia de la multitud. Entre la innovación y la negatividad*. Buenos Aires: Tinta Limón.
- Wacquant, L. (2009). *Punishing the Poor*: Duke University Press. Recuperado de <http://dx.doi.org/10.1215/9780822392255>
- Walters, W. y Tazzioli, M. (Eds.). (2023). *Handbook on governmentality*. Northampton: Edward Elgar Publishing.
- Whyte, J. (2019). *The morals of the market: Human rights and the rise of neoliberalism* ([North America version]). London: Verso.
- Williams, M. y Satgar, V. (Eds.). (2021). *Democratic marxism. Destroying democracy: Neoliberal capitalism and the rise of authoritarian politics*. Johannesburg: Wits University Press.
- Zibechi, Raúl. (2007) *Autonomías y emancipaciones. América latina en movimiento*, Lima: Universidad Nacional Mayor de San Marcos.

PID 5132 Denominación del Proyecto

Política y subjetividad en el capitalismo neoliberal: gubernamentalidad, desposesión y construcción de lo común.

Director

Matías Leandro SAIDEL

Codirector

Martín Alejandro ZAMPINO

Unidad de Ejecución

Universidad Nacional de Entre Ríos

Dependencia

Facultad de Trabajo Social

Contacto

matias.saidel@uner.edu.ar

Cátedra/s, área o disciplina científica

Filosofía política

Integrantes del proyecto

Externos: Exposito, Julia E.; Lo Valvo, Emilio S.; Sacchi, Emiliano. Estudiantes de grado: Franco; Carlos J.; Kloster, Erica M; Malato, Facundo. Colaborador: Fagioli, Andrea. Becario PID: Menón, Leticia A.

Fechas de iniciación y de finalización efectivas

15/08/2019 y 07/07/2023

Aprobación del Informe Final por Resolución C.S. N° 10/24 (01-03-2024)